

Cátedra Internacional de Historia Latinoamericana Friedrich Katz

Ricardo León García*



A lo largo de cinco conferencias impartidas entre el 30 de octubre y el 27 de noviembre, se llevó a cabo la sesión de 2020 de esta Cátedra que cumplió 25 años de efectuarse en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. En esta ocasión, la UACJ honró la memoria de Friedrich Katz con la generosa presencia del doctor Javier Garciadiego Dantán, presidente de la Academia Mexicana de la Historia, integrante de El Colegio Nacional, miembro de la Academia Mexicana de la Lengua, exdirector del Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana y expresidente de El Colegio de México.

La participación del Dr. Garciadiego, uno de los alumnos más destacados de Friedrich Katz en la Universidad de Chicago, tuvo como título: “La Revolución Mexicana: la tercera transformación del país”. Cubrió de manera sucinta el conocimiento más reciente sobre la historia mexicana del periodo que abarcó desde 1900 hasta 1940. El objetivo fue mover a la reflexión del

proceso histórico alrededor del fenómeno conocido como la Revolución mexicana.

A grandes rasgos, Javier Garciadiego manifestó que el estallido de la Revolución se debió a la conjugación de diversos tipos de crisis no resueltas por el Estado mexicano entre 1903 y 1910; el grupo hegemónico no fue capaz de comprender las demandas de las clases sociales emergentes de entonces. A lo anterior se debe sumar la existencia de diversas expresiones de oposición directa al régimen de Porfirio Díaz, una de las cuales pudo encender la chispa que buscaba eliminar a la élite escindida, así como a un gobierno debilitado e incapaz de hacer concesiones. Francisco Madero representaba una de las nuevas clases sociales y su carisma impulsó el levantamiento.

Pero el gobierno de Madero fue corto, fracasó por su incapacidad de crear un nuevo Estado que exigía la formulación de alianzas. El régimen militar de facto encabezado por Victoriano Huerta enfrentó la oposición del movimiento constitucionalista, una masa heterogénea cuyas facciones estaban representadas por líderes que perseguían diversos intereses. El constitucionalismo de Carranza fue el vencedor:

* Docente de la UACJ.



derrotó militarmente al resto de las facciones, comenzó a construir el nuevo estado, reactivó al país, pero no preparó un sucesor ni construyó una maquinaria político electoral; si bien pugnó por el civilismo, este fue prematuro y débil.

Sin embargo, la escisión constitucionalista está marcada por el Plan de Agua Prieta, que lleva a Adolfo de la Huerta a la presidencia provisional, pavimentando la candidatura de Álvaro Obregón, quien fue sucedido por Plutarco Elías Calles y, posteriormente, el periodo conocido como el Maximato. La última parte del curso estuvo dedicada a un tratamiento biográfico de Lázaro Cárdenas, su trayectoria militar y política. Su ascenso durante la etapa armada de la Revolución, su consolidación en los círculos del poder y su actividad como reformador al frente del Poder Ejecutivo de la Federación.

Cabe mencionar que debido a la situación impuesta por la pandemia

de SARS-CoV-2, por vez primera los trabajos de la Cátedra Katz se llevaron a cabo de manera remota y se tuvo la oportunidad de transmitir en vivo al resto del mundo vía internet. Gracias al trabajo conjunto entre la UACJ y El Colegio Nacional, la participación directa, en las sesiones en vivo, rebasó las 500 personas de audiencia. De esta manera, además, pasó de ser un evento local a uno nacional (85 % de la audiencia medida), si bien participaron también comunidades académicas de la República Dominicana, Chile, Francia y los Estados Unidos, todas ellas con interés en el conocimiento sobre la Revolución mexicana.

La participación del doctor Javier Garciadiego Dantán en esta sesión del xxv Aniversario de la Cátedra Internacional de Historia Latinoamericana Friedrich Katz puede recuperarse en <https://www.facebook.com/CIHL.FKatz>



Síndromeme. Técnica mixta. Plumón sobre papel. 35 x 28 cm.

